

#### Previene GEM violencia de género

- Tres niveles de gobierno suman esfuerzos: Delfina Gómez
- Aumenta efectividad de las estrategias propuestas en Mesa por la Paz

REDACCIÓN / P. 2

#### Se incorporan 407 médicos al Sector Salud

- A partir del 16 de mayo, en 61 Centros de Salud y 26 hospitales
- Forman parte del programa IMSS-Bienestar en la entidad mexiquense

AURA MORENO / P. 4



#### Apagones, por alta demanda, asegura AMLO

- Se reunió con CFE y empresas privadas para garantizar suministro
- Ayer, por segundo día consecutivo, se activó la alerta eléctrica

REDACCIÓN / P. 3



#### Sistema Cutzamala en su conjunto está a 30.8%

# Villa Victoria va a la baja, se ubica en 26% de capacidad

 Se alimenta de escurrimientos de la reserva de la Biosfera

AURA MORENO / P. 3

- Le afecta la deforestación, el uso agrícola y las descargas
- Valle de Bravo tuvo un ligero repunte; llegó a 27.4%
- En cambio, la presa del Bosque descendió a 42 por ciento

# Feria del Libro en el Parque Cuauhtémoc



Ayer inició en el Parque Cuauhtémoc, mejor conocido como "Alameda Central", la edición 24 de la Feria del Libro que promueve la Sección 17 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, en la que diferentes casas editoriales muestran los más recientes éxitos, así como una gran variedad de títulos clásicos de todos los géneros.

Al mismo tiempo se llevan a cabo cursos para niños, talleres para padres de familia, presentaciones de libros, demostraciones de robótica, activación física, actividades lúdicas y la actuación de artistas locales y nacionales. Esta Feria concluirá el 15 de mayo y forma parte de las actividades para celebrar el Día del Maestro. Foto Emilio Varela



## oLaJornada

#### **DIRECTORIO**

**Directora General** Carmen Lira Saade **Director Fundador** Carlos Payán Velver

#### LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

#### **Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

## Subdirector de Operaciones

Jorge González Correa

#### **Director Editorial**

Filiberto Gallardo

#### Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico. jornada.com.mx



https://estadode mexico.jornada. com.mx



Twitter: @JornadaEdomex



Facebook: @LaJornadaEdoMEx

CONTACTO COMERCIAL comercial@estadodemexico. jornada.com.mx Tel: 55 8951 0832 722 914 9660

#### Publicación diaria, 9 de mayo de 2024

#### Domicilio de la publicación

José María González Arratia No. 102,Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

#### Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

#### Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2020-111712383352-101

#### **AUMENTA EFECTIVIDAD DE ESTRATEGIAS**

# Previene GEM violencia de género

Los tres ámbitos de gobierno suman esfuerzos para garantizar la seguridad de las mexiquenses, asegura Delfina Gómez Álvarez

#### REDACCIÓN

Los integrantes de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz suman esfuerzos para garantizar la seguridad de las mujeres mexiquenses, aseguraron en la reunión encabezada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Las autoridades de los tres órdenes de gobierno coincidieron en señalar que las acciones derivadas de la Mesa de Coordinación han permitido incrementar sensiblemente la efectividad en las estrategias que realizan para garantizar la seguridad de las mexiquenses.

En la reunión, celebrada en Palacio de Gobierno, estuvieron Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno; Mónica Chávez Durán, secretaria de las Mujeres; Yuriria Torres Páez, subsecretaria de la Policía estatal; y José Luis Cervantes Martínez, fiscal general de Justicia.

Allí se dio a conocer que la Secretaría de Seguridad, a través de la Universidad Mexiquense de Seguridad (UMS) asistió al Primer Congreso Nacional de Instancias de Profesionalización en Seguri-

dad Pública 2024; encuentro al que también fueron convocadas autoridades federales, fiscalías, sistemas penitenciarios del país y homólogas de otros estados.

En el acto inaugural y ante la presencia del Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, la titular de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno Federal, Rosa Icela rodríguez, felicitó a los asistentes por su interés en mejorar la profesión policial, ya que se han visto cambios evidentes en materia de seguridad a nivel nacional; hizo hincapié en que la atención a las causas es uno de los ejes que rigen las estrategias de seguridad para aminorar las tasas de violencia e inseguridad que aquejan a la ciudadanía.

El subsecretario de Seguridad Pública de la SSPC compartió que este Congreso Nacional de Instancias de Profesionalización en Seguridad Pública, es importante para poder refrendar la confianza de la ciudadanía en las fuerzas de seguridad federales, estatales y municipales, a través de una revisión de los procesos de capacitación a las y los policías en campo que deben de ser disciplinados y tener conocimiento

de la aplicación de la ley y los derechos humanos.

En su oportunidad, la rectora de la UMS, Griselda Camacho Téllez, explicó los retos, pero sobre todo, la importancia de adecuar los conocimientos y prácticas que ejerce la policía en campo. Comentó que cada día es más común encontrar policías que cuentan con una carrera que refleja una evolución considerable en la ampliación del conjunto de habilidades requeridas debido al avance tecnológico y la complejidad de los desafíos actuales, pues ahora se especializan en áreas específicas, como criminología, derecho e informática forense, que reflejan la necesidad de una actualización constante.



▲ La gobernadora presidió la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz. Foto especial



# Ana Muñiz anuncia mayor presupuesto para la seguridad

#### REDACCIÓN

"Con el apoyo, respaldo y cariño de la gente vamos a triplicar el presupuesto destinado al alumbrado público en San Mateo Atenco, porque un municipio caçda vez mejor iluminado es un municipio más seguro y garante del desarrollo de su población", aseguró Ana Muñiz Neyra, candidata a la presidencia municipal por la coalición "Fuerza y Corazón por el Estado de México".

Al recorrer el barrio La Magda-

lena, particularmente la calle Independencia, parte del corazón de la actividad comercial del municipio, la candidata del PRI-PAN-PRD y Nueva Alianza estableció su compromiso de fortalecer el alumbrado público como parte de las estrategias de prevención de la violencia y la delincuencia que ya se han venido aplicando en San Mateo Atenco.

Destacó que, durante su administración municipal, en solo dos años y cinco meses, se logró reducir en 35% el índice delictivo, tendencia que debe continuar en bien de ■ La propuesta de Ana Muñiz es por más alumbrado público y red de videovigilancia. Foto especial

habitantes y visitantes; por ello, comprometió la integración de una red de videovigilancia con 500 cámaras, "para que todos vivamos tranquilos", subrayó.

Asimismo, declaró que "se fortalecerá el Programa de Prevención de la Violencia Contra las Mujeres con la creación de redes de mujeres basadas en la sororidad y en el apoyo profesional a las víctimas.

Finalmente, la abanderada priista planteó a los vecinos su propuesta de ordenamiento urbano denominada Banqueta Libre, que considera la participación ciudadana para recuperar esos espacios y asegurar el libre tránsito de peatones y conductores, beneficiando la calidad de vida en general.



En La Magdalena, Ana Muñiz dijo que fortalecerá la seguridad en San Mateo Atenco en los próximos tres años de gobierno

### Rehabilitan Escuela en San Ramón, Huixquilucan

#### REDACCIÓN

Con las obras en el Jardín de Niños "Arquímedes", el gobierno de Huixquilucan concluyó la rehabilitación de los 14 planteles que comprenden la Sección Escolar J-068, en la Zona Tradicional del municipio, por lo que el programa de modernización de planteles continúa avanzando para brindarles a los estudiantes espacios seguros y dignos para su desarrollo y aprendizaje.

Al entregar los trabajos de rehabilitación de esta escuela, indicó que el objetivo de esta iniciativa es fortalecer los conocimientos, habilidades, destrezas y aptitudes que se aprenden en las aulas, con el fin de tener una niñez mejor educada.

Y es que las condiciones de estudio de los 30 alumnos que acuden a esta institución se mejoraron con diversos trabajos, entre ellos, el trazo de juegos didácticos en el patio de la escuela, labores de jardinería en áreas verdes, mantenimiento en pintura de juegos infantiles, pinta de barda perimetral y de murales, rehabilitación de mesas en el área recreativa, mantenimiento de sanitarios, revisión de instalaciones eléctricas, entre otros.



**CUTZAMALA LLEGÓ A 30.8%** 

# Desciende almacenamiento en la presa de Villa Victoria

De los embalses que nutren al Sistema Cutzamala es el que menos porcentaje de llenado muestra, con sólo 26 por ciento

AURA MORENO

En este momento, una de las presas del Sistema Cutzamala con el nivel de almacenamiento más crítico es la de Villa Victoria, cuyo embalse apenas llega al 26 por ciento de su capacidad, seguida de la de Valle de Bravo con 27.4 por ciento y El Bosque, en Michoacán, con 42 por ciento.

En total, el Sistema Cutzamala tiene un promedio de almacenamiento de 30.8 por ciento, una de las cifras más bajas reportadas en los últimos años, misma que sigue descendiendo cada semana.

La presa Villa Victoria inició operaciones de abastecimiento de agua en 1982, actualmente aporta en promedio 2.3 metros cúbicos Este embalse es vital en la economía de la región. Foto Gerardo García

por segundo al Sistema Cutzamala y es una de las 3 grandes presas de almacenamiento.

De acuerdo con el informe de la Subdirección General Técnica de Conagua durante la sesión del Comité Técnico de Operación de Obras Hidráulicas (CTOOH), las 210 principales presas de México, que en conjunto tienen la capacidad de almacenar 92 por ciento del agua de los embalses del país, al 6 de mayo de 2024 se ubicaron en 41 por ciento de su nivel de llenado al contener un volumen total de 51 mil 806 millones de metros cúbicos (Mm3).



Así, se incrementó el número de presas en el país por debajo del 50 por ciento de almacenamiento: de

Las tres juntas abastecen del vital líquido a la población, comercio e industria de las zonas Metropolitanas del Valle de México y del Valle de Toluca beneficiando a más de 5 millones de personas, representando el 25 por ciento de consumo

Esta presa es alimentada principalmente por las aguas que descienden de las Sierras en la Reserva de la Biosfera Mariposa Monarca, así como de escurrimientos, arroyos y manantiales que se unen a diversos ríos.

El embalse Villa Victoria cumple con funciones socioeconómicas locales, como el desarrollo del turismo, actividades recreativas y pesca de autoconsumo o comercial. Es uno de los centros turísticos más visitados de la región.

Es un lugar donde la pesca de carpa y mojarra es común, así como del charal blanco, además, se encuentra una gran variedad de aves acuáticas como gaviotas, garzas y patos, así como gallaretas que son las más abundantes y en especial el pelícano blanco.

Desde hace varios años el embalse se ha deteriorado en su calidad, como resultado de la deforestación, la expansión de la frontera agrícola con fuertes problemas en la conservación de suelo y agua, y el crecimiento de una población que no cuenta con servicios adecuados de alcantarillado y tratamiento de aguas residuales.

La contaminación y creciente proceso de eutroficación por el uso

# Falla eléctrica afecta a empresas del Edomex, asegura UNIDEM

**MIRIAM VIDAL** 

Las empresas del Estado de México podrían hacer ajustes en sus horarios de producción, luego de los apagones registrados la tarde del martes por fallas en la capacidad de generación de energía eléctrica.

La Unión Industrial del Estado de México (UNIDEM) exhortó a sus agremiados a hacer cambios ante la posibilidad de que el problema

"Al parecer, debido a la falta de agua en las presas y la consecuente disminución en la producción de las plantas hidroeléctricas, no se tuvo la capacidad de compensar el sistema eléctrico con otras fuentes alternas en horario pico", refirió el director general de UNIDEM Francisco Cuevas Dobarganes.

El Centro Nacional de Control de Energía (CENACE) informó que a partir de las 16:05 horas se afectó la capacidad de generación, por lo que se declaró "Estado Operativo de Emergencia", lo que ocasionó apagones en diversos estados, incluyendo el territorio mexiquense.

En un comunicado de la CENA-CE, argumentó que los apagones que se registraron en algunos estados de la zona centro y sur del país, se trató de un problema de generación, descartando así que las causas estén orientadas en la transmisión, transformación o distribución.

En este sentido, el dirigente empresarial refirió que es probable



▲ Industriales anuncian que harán aiustes de horarios en la producción. Foto especial

que, si se retrasan las lluvias, se seguirán observando apagones, sobre todo en horarios de 19 a 22 horas que es cuando se registra el mayor consumo.

"Por lo anterior, se recomienda proteger los equipos eléctricos sensibles y de ser posible planear la producción hacia horarios con menor riesgo y costo", expuso.

Francisco Cuevas agregó que en el caso del sector industrial las mayores afectaciones fueron en Hidalgo, Querétaro, Estado de México y Ciudad de México.

"Si hubo afectaciones a industriales del Edomex porque para los procesos de producción, es importante recordar que las empresas grandes tienen sistemas de producción continua muy sofisticada, aunque algunos tienen sistemas de "no brake" y cuando se va la luz tienen posibilidad de seguir funcionando el sistema por unos minutos, pero el corte duró tanto tiempo que hubo necesidad de parar los procesos", puntualizó.

## Apagones, por alta demanda de energía por calor: AMLO



#### **REDACCIÓN**

El presidente Andrés Manuel López Obrador atribuyó a una demanda excepcional de energía, producto de las altas temperaturas registradas ayer, los apagones que se registraron en algunas entidades del país.

"Vamos a estar muy pendientes por esta situación especial, ya estamos en eso. Decirle a la gente que tenemos capacidad de generación de energía, aún con esto, fue una situación excepcional que no se esperaba".

Al referirse brevemente a los apagones registrados en más de una decena de estados, dijo que se registraron temperaturas muv intensas que en la Ciudad de México alcanzaron los 33 grados alrededor de las 4 de la tarde. El Centro Nacional de Control de Energía tiene un sistema de alertas para cuando hay mayor demanda de energía eléctrica por lo que se estableció una alarma "por poco tiempo y no en todo el país, por lo que hubo apagones" en algunas partes del territorio nacional y por "poco tiempo, no en todo el país".

Señaló que este mediodía sostendrá una reunión con integrantes del gabinete energético y empresas privadas porque cerca de la mitad de la energía eléctrica la producen estas últimas "y nos tenemos que poner de acuerdo" para garantizar que las plantas estén en condiciones óptimas.

#### Por segundo día, se activa alerta eléctrica

Por segundo día consecutivo, la red eléctrica que opera en la mayor parte del país entró en estado de alerta por la alta demanda de electricidad que se reporta en territorio nacional de acuerdo con datos del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace).

"A partir de las 14:46 horas del 08 de mayo de 2024 se declara estado operativo de alerta en el Sistema Interconectado Nacional (SIN), por lo que el Cenace llevará a cabo las acciones operativas conducentes", indicó el organismo.

Lo anterior ocurre luego de que el martes la red eléctrica, la cual excluye la península de Baja California, registró alertas y estados de emergencia.

Los datos más recientes del Cenace muestran que el margen de reserva de energía sigue siendo menor a 3 por ciento, pese a que el mínimo para operar debe ser 6 por ciento.



Por segundo día consecutivo se activó la alerta eléctrica. Foto

**A PARTIR DEL 16 DE MAYO** 

# Sector Salud tendrá 407 nuevos médicos

Se trata de 82 médicos generales y 325 especialistas que se integrarán a 61 Centros de Salud en toda la entidad

#### **AURA MORENO**

El sistema de salud del Estado de México incorporará a 82 médicos generales y 325 especialistas que se integrarán en 61 Centros de Salud y 26 hospitales básicos respectivamente, como parte de la implementación del programa IMSS-Bienestar en la entidad.

Los galenos se sumarán a las actividades a partir del 16 de mayo, los cuales darán servicio médico de lunes a domingo a los mexiquenses que no cuentan con seguridad social, informó el Instituto de Salud del Estado de México (ISEM).

Como parte de los trabajos, también instalaron al 100 por ciento los Comités de Salud para el Bienestar del programa "La Clínica es Nuestra", con el cual se busca que haya un doctor disponible las 24 horas, en los dos turnos: matutino y vespertino.

Por ello, el gobierno estatal implementó un plan para llevar a cabo la contratación y basificación de médicos especialistas que no cuentan con un contrato, con el fin de asignarlos a las clínicas.

Como parte del proyecto de federalización del Estado de México al modelo IMSS-Bienestar, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez dio a conocer que rescatarán los 10 hospitales que estaban inconclusos en la entidad.

Entre ellos, el Hospital General de Atenco y el Centro de Oncología



Los nuevos médicos trabajarán de lunes a domingo para atender a quienes no tienen seguridad social. Foto especial

de Ecatepec, infraestructura que fue suspendida desde 2016, y que ahora se sumarán al modelo IMSS-Bienestar.

La dependencia ha dado a conocer que como parte de la transición también atenderán el desabasto de medicamentos, por lo que el operador logístico del Instituto transferirá los fármacos a los almacenes y unidades médicas de acuerdo con las necesidades.

El 10 de octubre del año pasado, la mandataria estatal firmó el acuerdo nacional para la federalización de los servicios de salud, por lo que las acciones mencionadas son parte del proceso de cambio para dar atención a quienes no cuentan con seguridad social.



El proceso electoral va avanzando en paz y tranquilidad, dijo el senador. Foto especial

# Hay buen clima electoral, dice Eruviel Ávila Villegas

#### **MIRIAM VIDAL**

El candidato a diputado federal por el Partido Verde, Eruviel Ávila, visitó el municipio de Ecatepec donde señaló que el proceso electoral va avanzando en paz y tranquilidad en el Estado de México.

El senador y exgobernador mexiquense acudió a su tierra natal en apoyo al candidato a la presidencia municipal, Indalecio Ríos, y a los candidatos a diputados locales y federales.

En entrevista expuso que como en todas las campañas, se han levantado pasiones, pero que el ambiente social está dado para que haya unas elecciones transparentes, limpias, equitativas.

Invitó a la gente a salir a votar el 2 de junio, pero de una manera civilizada, en paz y con respeto.

'Yo siempre estaré a favor de los debates, el intercambio de ideas, pero siempre con respeto. Así que veo condiciones para que las elecciones del próximo 2 de junio salgan adelante, en paz y en tran-

Auguró una gran participación de los electores y que en el caso del Partido Verde logren alcanzar una meta muy ambiciosa de 200 mil votos solo para este partido.

Reiteró el respaldo para que el Plan "C" impulsado por la candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum sea una realidad.

"Vamos a apoyar las buenas iniciativas, las buenas propuestas que la doctora Sheinbaum mande al Congreso y ahí estaremos haciendo equipo por el bien de México", dijo.





Como en todas las elecciones, hay pasión, pero sólo eso

### **DIÁLOGO EN SILENCIO**

Las encuestas

#### **ROSALÍO SOTO**

**O HAY DÍA** que pase de la campaña en que no veamos en televisión, escuchemos en radio o encontremos en las redes sociales encuestas sobre el proceso electoral, ya sea a nivel federal para la presidencia de la República o ahora en el caso del Estado de México para ayuntamientos y diputados locales.

SIN EMBARGO. EN los últimos procesos electorales se ha cuestionado a las empresas que realizan estos ejercicios demoscópicos porque pareciera que más que ser un instrumento de medición, son elementos propagandísticos a favor o en contra de determinadas candidatas o candidatos.

HAY ARGUMENTOS A favor y en contra. Quienes realizan las encuestas afirman que se tratan de fotografías instantáneas de un determinado momento del proceso electoral o sostienen que las encuestas no votan.

LO QUE ES un hecho es que influyen en el ánimo del electorado al ofrecer ventajas amplias que parecen ya irreversibles, como si todo ya estuviera dicho.

TAMBIÉN SE AFIRMA que la mejor encuesta es la del día de la votación, es decir, la del próximo 2 de junio.

EN LA OBRA "Elecciones, justicia y democracia en México. Fortalezas y Debilidades del Sistema Electoral 1990-2020", del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el especialista Lauro Mercado Gasca relata en el análisis "Evaluación de la Precisión de las

Encuestas Electorales. Desafíos y Retos Metodológicos", que desde hace 30 años las encuestas electorales en México han sido fuente invaluable de información sobre la opinión pública en general y el comportamiento electoral en particular.

TAMBIÉN CONSIGNA QUE conforme se fue abriendo el sistema político mexicano y la democracia electoral fue ganando terreno a la hegemonía del PRI, las encuestas se convirtieron en uno de los actores relevantes del proceso.

A PARTIR DE 1993 se reguló el uso de las encuestas en los procesos electorales, demandando rigor en los criterios metodológicos y comenzó a darse el debate sobre el uso propagandístico de las mismas, generando una crisis de credibilidad entre quienes las realizan.

PERO EL PRIMER encontronazo entre quienes están a favor y quienes están en contra se dio en el año 2000.

EL ESPECIALISTA SERGIO Anzaldo Baeza, en el artículo "Encuestas Electorales 2024. Usos y Abusos", publicado en la revista interactiva "Cámara Periodis-

mo Legislativo", en la edición del pasado 11 de abril, menciona a propósito de ello que en el año 2000 hubo encuestas publicadas en los periódicos Reforma y Milenio que se equivocaron de ganador; refiere que El Universal sólo le atinó en la última de la serie de las encuestas que publicó sobre este proceso. El 21 de junio de ese año María de las Heras presentó en Dallas Morning los resultados que daban a Vicente Fox como ganador, señalando que ningún medio nacional quiso publicar esa encuesta.

TAMBIÉN RECAPITULA DE manera específica que en las elecciones presidenciales del año 2006 cuatro encuestadoras acertaron en el ganador de la contienda; siete se equivocaron y una registró empate; mientras que en el año 2012 considera que por primera vez predomina en la discusión pública la versión de las encuestas como instrumentos de propaganda electoral.

LO CIERTO ES que serán los resultados los que validarán estos ejercicios. Habrá que estar atentos.

@PERIODISTAMEX



LA CANDIDATA LO CELEBRA

# Claudia lidera simulacro electoral universitario

Sheinbaum obtuvo el 63.5 por ciento de los votos emitidos en 480 planteles del país que participaron en el ejercicio democrático



En el simulacro electoral universitario, que se realizó en 480 planteles de todo el país, las candidatas de la coalición Sigamos Haciendo Historia fueron las triunfadoras.

En la votación para la Presidencia, en la que participaron 255 mil 707 personas, Claudia Sheinbaum obtuvo el 63.5 por ciento de los votos.

En segundo lugar, se colocó Jorge Álvarez Máynez, aspirante por Movimiento Ciudadano (MC), quien contabilizó 59 mil 128 votos, que representa el 23.1 por ciento.

En último lugar quedó la candidata del PAN, PRI y PRD, Xó-

"Hay una identidad con las y los jóvenes universitarios", enfatizó la abanderada de la coalición Sigamos Haciendo Historia. Foto especial

chitl Gálvez, al registrar apenas 21 mil 845 votos, es decir el 8.5

"Me da mucho gusto que las y los jóvenes reconozcan el proyecto que representamos, eso significa que nuestro proyecto ha permeado a las y a los jóvenes, y que hay relevo generacional en todo sentido, que hay una identidad de las y los jóvenes con el proyecto de la Cuarta Transformación y eso habla mucho de que no solamente son personas que reciben un apoyo, como han dicho algunas veces nuestros adversarios, sino que realmente es una nueva generación que está identificada con el proyecto de la Cuarta Transformación", subrayó en conferencia de prensa desde Boca del Río, Veracruz.

Acompañada de la candidata de la llamada Cuarta Transformación al gobierno de Veracruz, Rocío Nahle, Sheinbaum Pardo también destacó que en este ejercicio la abanderada presidencial del PRI, PAN, y PRD, Xóchitl Gálvez, cayó hasta el tercer lugar.

"Lo que llama la atención también es que el candidato Máynez queda en segundo lugar, y la candidata del PRIAN se va al tercer lugar, entonces vamos bien.

"La gran diferencia es que del otro lado hay privilegios y en nuestro proyecto lo que luchamos es por los derechos de las y los jóvenes. Entonces, eso permea en los jóvenes y, además, pues nuestros antecedentes de lucha estudiantil, que también hay una identidad con las y los jóvenes universitarios", enfatizó.

# Xóchitl a favor del sector privado para evitar apagones

REDACCIÓN

Xóchilt Gálvez se pronunció a favor de la participación del sector privado en la generación de energía eléctrica para evitar apagones en el país como los ocurridos.

En entrevista, luego de participar en el Foro 10 Preguntas por la Educación, en el Museo Papalote, dijo que "desde hace muchos meses yo venía diciendo que el sistema eléctrico estaba llegando a su máxima capacidad, que la reserva, yo hablaba de gigas de posible reserva. Ayer (martes) nos dimos cuenta de que esos 3 gigas se rebasaron, se tuvieron que desconectar varias regiones del país".

Cuestionada sobre el tema dijo que se debe construir una línea de transmisión del Istmo de Tehuantepec hacia el centro del país, "ahí hay 3 gigas de generación renovable que se puede integrar al sistema de una manera bastante rápida".

"Traer más energía solar del norte del país y terminar las plantas que empezó la CFE, porque pareciera que ninguna de las seis va a estar pronto terminada", dijo la abanderada del PAN, PRI y PRD.

"Así como abrir al sector privado la generación porque hay demasiada demanda. Yo decía, con qué van a hacer 100 parques nuevos si no



hay energia y miren, me dio la razón", apuntó.

Insistió en que se requiere más generación del sector privado, que CFE haga más líneas de distribución, porque de lo contrario vamos a tener problemas para crecer económicamente.

Respecto a su participación el próximo 19 de mayo en la tercera marea rosa o marcha por la Democracia y las críticas del dirigente de Morena, Mario Delgado, dijo que él manda en su partido "y yo voy a hacer, lo que el INE me diga".

La hidalquense consideró que se debe construir una línea de transmisión del Istmo de Tehuantepec hacia el centro del país. Foto especial

Rechazó que se trate de un acto de campaña y dijo que harán las consultas correspondientes con

Aclaró que a sus eventos no llegan acarreados, porque la gente llega caminando, en sus propios vehículos. "El gasto será el templete".

# "Acepta que ya te rebasé", le dice Máynez a Gálvez

#### **REDACCIÓN**

Jorge Álvarez Máynez, candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, acusó, que, desde la coordinación de campaña de Xóchitl Gálvez, abanderada del PRI, PAN y PRD, generan "actos de provocación" en su contra y boicotean sus reuniones.

Dijo que la candidata "mandó reventar" el encuentro que tenía programado en la Universidad Autónoma de Querétaro, como hizo, dijo, en Morelia, Michoacán, cuando un grupo de simpatizantes de Gálvez gritaron consignas en su contra. "Acepta que ya te rebasé", le subrayó.

"Hago responsable a Xóchitl Gálvez de estos actos de provocación que están organizando desde su coordinación de campaña.

"Nosotros no hemos interferido con ninguno de sus eventos. Ya lo intentaron en Morelia y (como ha sido su campaña) resultó un fiasco. ¿Qué quieren provocar?", preguntó.

Ayer (martes) a las 17:00 horas se convocó a una manifestación pacífica en apoyo de Máynez afuera de la Universidad de Londres, en

Anoche, en su cuenta de la red X, el candidato subrayó que iría a



▲ El zacatecano la acusó de boicotear un evento en Querétaro. Foto especial

"Iba a ir a la Universidad Autónoma y mandaste reventar, por segunda vez, el evento.

Lo intentaron en Morelia e hicieron el ridículo. Y ahora insisten. Ten dignidad; yo siempre he sido respetuoso contigo. Acepta que ya

**CANACO-SERVYTUR LLAMA A COMPRAR EN NEGOCIOS FORMALES** 

# Gastan hasta \$1500 en regalos por 10 de mayo

Destacan compras de accesorios para dama, ropa, cosméticos y perfumes

#### **AURA MORENO**

Por el Día de las Madres, el gasto en regalos por familia oscila entre 575 y mil 500 pesos, más los gastos por la celebración dentro o fuera de casa, estimaron miembros de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo estatal (Canaco-Servytur).

Jesús Medrano, consejero de la Cámara, afirmó que lo que más se compra en esta temporada son accesorios para dama, ropa, cosméticos y perfumes, también aumentan los servicios de salones de belleza, faciales, uñas, consumo en restaurantes y bares.

La derrama económica por el Día de las Madres en el Estado de México aumentará 15 por ciento respecto al año pasado, con cerca de 8 mil millones de pesos. Las ventas en línea aumentaron 25 por ciento, principalmente en artículos de tecnología.

Medrano hizo un llamado a la sociedad en general para comprar en comercios formales y evitar caer en fraude, ya que existen grupos de internet que operan fuera de la legalidad.

"La Cámara promueve que esos emprendimientos se vuelvan formales, que tengan el departamento de garantía, lo que podría provocar que disminuya el comercio informal".

De acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), dijo, 37 por ciento de las mamás se han instalado en una fuente de empleo autogenerada y hacen crecer negocios, "y las ventas en líneas son un factor importante para que sean parte de esta Población Económicamente Activa".

Aumentan el consumo en restaurantes y bares, informa consejero de la Cámara.

Foto Emilio Varela

Pese al calor y cambio en el clima, mencionó que no han registrado una merma ni pérdidas en insumos de comida o flores, ya que los empresarios y comerciantes cuentan con la tecnología y protocolos necesarios.

Por otro lado, habló sobre el tema de inseguridad, ya que en todo el estado se enfrentan a la delincuencia; sin embargo, hasta el momento no han tenido incidentes graves y los comerciantes han implementado medidas como la instalación de cámaras de videovigilancia.

"Con el apagón no hay merma, pero la inseguridad aumenta, cerraron los negocios con el apagón, hay que tener precaución en esta temporada, las autoridades tienen la intención de cuidar, pero el número de policías no siempre es suficiente", finalizó.



# Romina apoya los usos y costumbres en Huixquilucan

#### REDACCIÓN

Al visitar las comunidades de San Jacinto y Zacamulpa, la candidata del Partido Acción Nacional (PAN) a la Presidencia Municipal, Romina Contreras Carrasco, se comprometió a seguir apoyando los usos y costumbres de los pueblos originarios de Huixquilucan, con el objetivo de continuar enalteciendo la historia e identidad de las 49 comunidades que conforman esta demarcación.

Durante el día 13 de su campaña por un segundo periodo consecutivo, Romina Contreras, subrayó que, al igual que como lo hizo durante su primer periodo de gobierno y tras obtener el triunfo el próximo 02 de junio, se continuará apoyando la celebración de los festejos de cada una de las comunidades, ya que éstas le dan identidad al municipio, el cual ha sido sede de importantes eventos regionales que caracterizan a los pueblos originarios de la región.

Apuntó que, al continuar preservando las tradiciones de las familias huixquiluquenses, también se fortalece el tejido social, se promueve la convivencia familiar y la unión vecinal, y las futuras generaciones podrán conocer el legado que dejaron los antepasados a los pueblos originarios.

Asimismo, Romina Contreras señaló que, en su primera gestión, cumplió en materia de infraestructura, construcción de espacios deportivos, rehabilitación de áreas verdes y educación en beneficio de los habitantes de San Jacinto y Zacamulpa, por lo que llamó a la población a seguir cuidando los resultados que han dado los gobiernos del PAN en este municipio.

Por su parte, el candidato a diputado local por el Distrito 17, Pablo Fernández de Cevallos, explicó que, para que continúen los buenos gobiernos panistas, se necesita el apoyo de la población, por lo que llamó a los vecinos a sumar fuerzas este O2 de junio, destacando que Romina Contreras es la mejor opción para liderar al municipio con buenas prácticas que atiendan las necesidades de la gente.

▼ La candidata del PAN indicó que, para preservar la identidad municipal, se apoyarán las tradiciones locales. Foto especial



La intención del tripartidismo de Morena

#### DIANA MANCILLA ÁLVAREZ

L PRD, TRAS tres décadas de existencia, enfrentará su inminente desaparición si no logra revitalizarse con aquellos desencantados por las prácticas de Morena en el Estado de México y a nivel nacional. El destino del partido de la Revolución Democrática pende de un hilo, pues requiere de una auténtica renovación para evitar la extinción.

MORENA, CONSCIENTE DE su creciente poder, aspira a reconfigurar el panorama político en México y, específicamente, en el Estado de México, que sería su laboratorio. Es claro que busca establecer un "tripartidismo" donde sean la única opción de izquierda, relegando al PRD a un papel marginal. Este afán deja poca maniobra para la diversidad política y democrática en México, algo por lo que muchos de los militantes morenistas, que hoy ostentan el poder, pelearon por muchos años.

EN ESTA BATALLA por la supervivencia, el Estado de México se ha convertido en el campo de prueba, donde el PRD se aferra desesperadamente a alianzas con partidos rivales para mantener su influencia local. Pero las concesiones otorgadas debidas a su debilitamiento generan interrogantes sobre su verdadero propósito y capacidad de resistencia. El PRI se ha convertido en su sostén.

EL PLAN DE Morena amenaza con desaparecer las coaliciones electorales con una gran reforma nacional en la materia, al dejar a los partidos satélites en una situación difícil, sujeta al mínimo porcentaje de votación requerido por ley. La desaparición de estas alianzas podría ser un hecho si Morena logra la mayoría en los congresos federal y locales.

A MEDIDA QUE Morena se consolida, podría sí convertirse en el único partido de izquierda, y es que busca absorber los últimos vestigios del PRD. Ha desafiado a Jesús Zambrano, quien defiende con fiereza la identidad de lo que él llama la verdadera izquierda. En esta lucha de poder, el PRI ha surgido como un aliado, sólo hay que ver las concesiones otorgadas a un perredismo casi muerto en la entidad mexiquense.

EL PANORAMA SE hace más oscuro para el PRD a medida que el tiempo avanza y se hace más poderoso Morena. Llegar a 2027 con el INE dando confirmación a Morena como partido político dominante es lo más preocupante para el perredismo.

**EL FUTURO DEL** PRD está en efecto en juego. Todo dependerá de los resultados que la alianza "Fuerza y Corazón por México" logre en las elecciones del 2 de junio.

**SU SUPERVIVENCIA PENDE** de un hilo muy delgado, lo mismo que los llamados partidos satélite. Pero esos no le importan tanto a Morena, pues el hecho de que se les vea como la real izquierda, ya es una piedra en el zapato para el partido el poder.







**EN DISTRITO 34 DE TOLUCA SUFRAGARON 5 PERSONAS** 

# Garantizan voto a grupos vulnerables desde domicilio

La lista nominal para dicho sector quedó integrada por 135 mujeres y 83 hombres

**GERARDO GARCÍA** 

Dentro del voto anticipado, se contempla por segunda ocasión en el Estado de México a las personas que por su condición o algún padecimiento no pueden acudir el 2 de junio, cifra que se duplicó respecto a la contienda electoral a la gubernatura mexiquense de 2023.

La lista nominal para dicho sector quedó integrada por 218, de ellos 135 son mujeres y 83 hombres. Mientras que el año pasado fueron 124.

La jornada de votación anticipada para personas vulnerables se desarrollará del 6 al 20 de mayo, en donde en cada caso eligen libremente que día pueden ejercer su voto.

Su participación será para renovar al Ejecutivo federal y el Congreso de la Unión, diputados y senadores; así como autoridades municipales y legisladores locales.

El voto anticipado aplicará en

36 de los 40 distritos electorales, porque no hubo interesados en los distritos 21 de Amecameca, 30 de Chimalhuacán, 32 de Valle de Chalco, y 39 de Los Reyes La Paz.

De acuerdo a la lista nominal, donde votarán más serán en el distrito 22 de Naucalpan, con 25; en el 35 de Tenancingo, con 21; y distrito 8 de Tultitlán con 17.

En contraste, donde hay menos participantes son el 2 de Tultepec, 3 de Atlacomulco, 4 de Nicolás Romero y 12 de Ixtapaluca, con uno cada uno.

Mientras que la Junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) en la entidad garantiza su voto a cinco personas, dos hombres y tres mujeres, en el distrito 34 de Toluca.

Los domicilios fueron en Barrio Tlacopa, en Vicente Guerrero, Tlacotepec, Izcalli y Valle Don Camilo, ejercicios que se realizaron de las 10:00 hasta después de las 17:00 horas.

En entrevista, la vocal del Re-

▲ Los ejercicios se llevaron a cabo en el Barrio Tlacopa, en Vicente Guerrero, Tlacotepec, Izcalli y Valle Don Camilo.

Foto especial

gistro Federal de Electores del Distrito 34 Toluca, Mónica Hernández, indicó que el proceso para integrar la lista nominal inició con el trámite de credencial a domicilio, para posteriormente invitar a los involucrados y pactar la cita para su voto.

Destacó que el voto es libre y secreto, al llevarse una mampara, en donde con un tríptico se les explica cómo hacerlo y de requerir ayuda de sus familiares se da esa flexibilidad.

"Es dependiendo de la situación de salud de la persona, en algunos casos se les da la misma posibilidad que en casilla normal, para que ellos puedan revisar bien lo que es el tríptico y también puedan tomar su decisión", detalló.

La hija de uno de los votantes calificó el ejercicio como fácil y que se les proporciona toda la información necesaria.

## Instituto Electoral canaliza 43 solicitudes de debates en alcaldías y diputaciones

GERARDO GARCÍA

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) ha canalizado 43 solicitudes para la realización de debates electorales, aunque ya se confirmaron seis, tres de manera presencial e igual número de manera virtual.

Los presenciales serán en San Antonio la Isla, el 13, a las 13:00 horas; Jilotzingo, el día 17, a las 19:00 horas, y Tepotzotlán, el 23, a las 11:00 horas.

Mientras que los virtuales serán en Santo Tomás el 18 a las 19:00 horas; el Juchitepec, 19, a las 19:00 horas; y Melchor Ocampo el 25 a las 19:00 horas.

A nivel federal, la Junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) en la entidad ha concretado sólo un debate que será para los contendientes del distrito 35, que se llevará a cabo el 12 de mayo.

En las contiendas electorales de 2021, hubo apenas 50 debates electorales, de los cuales 34 fueron para alcaldías, y otras siete para diputaciones locales. De ellas, 41 fueron virtuales y nueve fueron presenciales.

Para la elección del 2 de junio de este año, suman 43 peticiones

de debates, pero 42 son para presidencias municipales y sólo una para diputaciones locales.

De acuerdo al IEEM, los ejercicios para las alcaldías de San Antonio la Isla, Melchor Ocampo y Juchitepec, van avanzados y se podrían concretar en breve.

Según los lineamientos estos ejercicios se podrán llevar a cabo de manera presencial o virtual, mismos que no deberán exceder los 90 minutos.

Ante cada petición se forman los Comités de Debates Especiales en el órgano desconcentrado donde se presenta el caso.

La misma se somete a consenso y se comunica a todos los candidatos, para activar dicho organismo y realizar la logística, en la que se ampliaron los temas a tocar por las candidaturas.

De llevarse a cabo los debates de manera presencial, los mismos se desarrollarán en el Centro de Producción Audiovisual del Instituto Electoral (CEPAV) del órgano electoral local.

▼ De acuerdo con el instituto se podrán realizar un día antes de concluir las campañas electorales. Foto Emilio Varela



# Multa de hasta 12 mdp por corridas de toros

BRIAN PRADO

El Cuarto Tribunal Colegiado de Circuito de la Ciudad de México dictó sentencia firme e inapelable ordenando a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) y a su órgano administrativo el SENASICA realizar visitas de inspección a los espectáculos taurinos en todo el país y aplicar multas que pueden llegar a los 12 millones 489 mil 300 pesos como sanción por

violar la Ley Federal de Sanidad Animal y la Norma Oficial Mexicana NOM-033-SAGZOO-2014.

El amparo fue promovido por las organizaciones AnimaNaturalis en México y CAS International en Julio del 2023 contra la SA-DER por la omisión de inspeccionar y sancionar las corridas y por no cumplir con su obligación legal de vigilar el cumplimiento de la Ley y la NOM-033, detalló Arturo Berlanga, director de AnimaNaturalis, para La Jornada Estado de México.

"Nosotros lo que hicimos, desde 2022, estuvimos solicitándolo por escrito a diversas áreas de las Secretaría de Agricultura para que realizaran visitas de inspección a ciertos eventos taurinos y que si se cometen infracciones se sancionarán.

"Fue omiso, todas las dependencias no nos hicieron caso y en julio de 2023 demandamos a la Secretaría por la omisión de cumplir con sus obligaciones.

"El juez décimo primero dictó una sentencia donde nos dio la razón de que las corridas de toros sí violan la ley federal en cuanto al cuidado de los animales, pero desestimó el caso puesto que las corridas que presentamos ya habían pasado", comentó.

La organización llevó el caso a revisión donde finalmente los magistrados determinaron que las corridas de toros deben ser sancionadas en todo el país, toda vez que se incumple la norma antes mencionada la cual dictamina las condiciones para dar

muerte a un animal, misma que debe de ser supervisada por un veterinario zootecnista y en situaciones que propicien algún beneficio para la humanidad o la ciencia.

"Se tiene que aplicar en todos los estados, en algunos las exceptúan, en el Estado de México están permitidas, pero por el marco legal federal deben ser multados, si bien hay cierta autonomía en los estados, las leyes federales son aplicadas en todo el territorio nacional", concluyó.

#### **Vitral**

No todos tienen, pero todos gastan el Día de la Madre



**COLUMNISTA** 

DIÁLOGO EN SILENCIO

Rosalío Soto P. 4

SIN TITUBEOS

Diana Mancilla P. 6



**LOS HECHOS OCURRIERON EN ECATEPEC** 

# Despiden con honores a policía asesinado

Víctor defendió a una mujer que era agredida por su pareja sentimental

**MIRIAM** 

Con honores fue despedido el policía de Ecatepec, Victor Ángel Maldonado Alvarado, quien fue asesinado a balazos cuando trataba de auxiliar a una mujer que sufrió violencia por parte de su pareja sentimental, un militar.

La ceremonia de cuerpo presente se realizó en la explanada del palacio municipal, hasta donde llegó la familia del elemento que tenía 12 años en el servicio.

Katia, la esposa de Víctor, lo describió como un hombre intachable e incorruptible que siempre ayudaba a los demás y que siempre tenía una sonrisa.

"Mi Victor, todos los que nos conocen, saben que no hacíamos una cosa el uno sin el otro, él siempre estaba contento aunque todo saliera mal", expresó.

Víctor era el único sostén del hogar y era padre de dos hijos en edad escolar; ahora su familia recibió el respaldo de las autoridades municipales.

"El día de hoy con esta emotiva ceremonia honramos la memoria de un gran servidor público que formaba parte de nuestra Dirección de Seguridad Pública y Tránsito, quien en cumplimento de su deber fue cobardemente agredido por una persona sin escrúpulos llena de odio hacia la humanidad y hacia las mujeres.

"Víctor fue un agente responsable, comprometido con su trabajo", dijo la presidenta municipal por ministerio de ley, Angelica Gabriela López Hernández.

Aseguró también que el fallecimiento de Víctor Ángel Maldonado no quedará impune y que caerá todo el peso de la ley sobre el responsable, que horas después del homicidio fue detenido y presentado ante las autoridades competentes.

Cabe recordar que en febrero de este año, durante una balacera en la colonia Valle Dorado en Naucalpan, un policía y un civil perdieron la vida.

Mientras que en diciembre del año pasado el Gobierno de Chimalhuacán confirmó el fallecimiento de un elemento de la Dirección de Seguridad Ciudadana y Tránsito Municipal durante el cumplimiento de su deber en una revisión de rutina.



Su esposa lo describió como un hombre intachable



▲ El agente dejó dos hijos en edad escolar. Foto especial

## Caen 8 sujetos por robo y usurpación de funciones





▲ Entre los detenidos hay tres menores de edad. Foto especial

MIGUEL GONZÁLEZ

Elementos de la Policía Municipal de Nezahualcóyotl y de la Policía de Investigación de la Fiscalía del Estado de México, lograron la detención de dos sujetos quienes se hacían pasar por policías ministeriales, utilizando un automóvil con estrobos tipo patrulla para intimidar y asaltar a sus víctimas.

Además fueron asegurados otros tres menores de edad por resistencia ante la autoridad ya que intentaron liberar a los dos detenidos y al parecer están asociados con actividades ilícitas.

Vicente Ramírez García, director general de Seguridad Ciudadana informó que de acuerdo con el testimonio de la víctima él viajaba con sus acompañantes al puerto de Acapulco, en el estado de Guerrero, cuando fueron interceptados por presuntos elementos policiacos a bordo de un automóvil Mazda color rojo, con estrobos tipo patrulla, cuyos tripulantes le indicaron que debía detenerse y le solicitaron sus documentos, posteriormente lo intimidaron y lo despojaron de sus pertenencias, para después darse a la fuga.

Tras lo ocurrido, el agraviado realizó la denuncia, y por medio de un dispositivo electrónico con GPS se logró localizar a los delincuentes, quienes se encontraban en la colonia Vicente Villada, por lo cual se solicitó el apoyo de la Policía Municipal para detener a los agresores.

Al lugar acudieron agentes de la Unidad de Mando C4, mismos que después recibieron un reporte delictivo de un automóvil con características similares al vehículo referido.

Ramírez García subrayó que ante los hechos, se llevó a cabo una acción coordinada entre las fuerzas de seguridad municipales y estatales con el apoyo del helicóptero Coyote I para localizar el vehículo, el cual fue encontrado en calles de la colonia Vicente Villada.

Detalló que gracias a ello se logró el arresto de los sospechosos, quienes responden a los nombres de Emanuel y Leonardo por el presunto robo cometido, además de la usurpación de funciones al contar con un automóvil con estrobos tipo patrulla; también fueron detenidos Roberto, Gustavo y Cristopher, además de tres menores de edad quienes intentaron impedir la detención de los dos tripulantes del automóvil involucrado.